

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Juéves 8 de Febrero de 1900

Año XXIX. Num. 8.077

La guerra del Transvaal

Londres 2.

Un telegrama anuncia que un batallón de Kingston y otro de las Bermudas han recibido orden de embarcar para el Africa del Sud.

Noticias de Kimberley, con fecha 31 de enero, dicen que en dicha fecha reinaba tranquilidad absoluta en aquella plaza y en el campo.

Unicamente hácia la parte de Beaconsfield habian caido algunas granadas enemigas.

Un despacho de Rensburg dice que el general French había vuelto á dicha plaza, después de las operaciones y reconocimientos de los últimos dias.

«The Morning Post» inserta un despacho en que se estima que el número total de las fuerzas que los boers tienen en el territorio del Natal no pasa de 18 mil hombres.

«The Times», «The Daily News» y otros periódicos expresan el disgusto que existe entre los voluntarios londinenses en vista de la actitud del Gobierno.

Los periódicos ingleses, incluso los liberales, aplauden el discurso que pronunció anoche M. Winda en la Cámara de los Comunes.

«The Daily Mail» publica un despacho que contiene detalles de los medios de que se valen los boers para evitar el efecto de la artillería inglesa.

Dice que los boers emplean el sistema de vigías que permite señalar el instante preciso en que los cañones ingleses van á disparar, cuyo aviso sirve para ponerse oportunamente al abrigo de los cañonazos.

Sin embargo, el día 24 del mes pasado, por efecto de un violento vendaval se levantó una tan densa nube de polvo que impidió que los vigías pudieran avisar previamente el resultado de sus observaciones.

«The Daily Chronicle» publica un despacho diciendo que existían en cinco locomotoras para trenes blindados, encargadas con destino al Transvaal hace mas de un año.

«El War Office» y los periódicos «The Daily Chronicle» y «The Daily Mail» se ocupan de las enormes pérdidas inglesas en el movimiento envolvente.

Estima un periódico dichas pérdidas en 1.845 ingleses, no comprendiendo á los extraviados ó prisioneros.

Otro periódico da cuenta de que el general Buller ha emprendido un nuevo movimiento de avance cruzando el Tugela por tres puntos distintos, pero no hay confirmación.

Un despacho dice que el general White ha sido nombrado para reemplazar

en el Estado Mayor al general Woodgate, que cayó gravemente herido de la cabeza en el combate de Spionskop.

Se ha desmentido la noticia, según la cual, antes de ocho dias estarían en Ladysmith los ingleses.

Eran optimismos ingleses sin fundamento alguno.

En la sesión de anoche en la Cámara de los Comunes continuó la discusión del Mensaje, tratándose exclusivamente de la cuestion de la guerra.

Sir Carlos Dilke pronuncia un discurso en defensa de una enmienda que constituye un voto de censura al Gobierno.

Sostiene que la responsabilidad de los reveses sufridos por los ingleses alcanza por igual á todos los ministros.

Mr. Wildan habla en favor del Gobierno asegurando que éste hizo cuanto pudo, pero que tropezaba y tropieza con la dificultad de la actual organización militar de Inglaterra.

Pidió que se desechase la enmienda, porque, de aprobarse, el Parlamento quedaría en situación ridícula.

Anunció que se presentará una proposición pidiendo un aumento considerable en las defensas del país.

Mr. Grey declaró que la enmienda no tiene por objeto derrotar al Gobierno, y afirmó que es preciso proseguir la guerra.

Declaró además que apoyará al Gobierno si adopta la igualdad entre los blancos y la inspección de Inglaterra en el Africa del Sud.

Quando se vota la proposición incidental, algunos individuos de la oposición piden que se levante la sesión á las once y media de la noche, pero se desecha la proposición.

Un despacho de Modder River participa que la artillería inglesa continuaba cañoneando las posiciones boers.

Otro despacho da cuenta de que las fuerzas de caballería que manda el general Dundonald practicaron un reconocimiento con dirección al Oeste, siempre siguiendo la orilla izquierda del Tugela, sin encontrar á los boers.

La prensa rusa dice que el doctor Leyds llegará á San Petersburgo la semana próxima.

Se espera que tendrá igual benévola acogida que en París y Berlín.

Según noticias oficiales, ascienden á 215 los ingleses que quedaron prisioneros en el combate de Spionskop.

Hoy se ha celebrado otro Consejo de ministros para tratar de los debates parlamentarios y del envío de nuevos refuerzos al Africa, así como de la movilización de la escuadra de reserva.

En este último punto no ha habido acuerdo definitivo.

La «Gaceta Nacional de Berlín» reconoce que Inglaterra se encuentra en

la imposibilidad de aumentar considerablemente su ejército en el Africa.

El periódico «The Manchester Guardian» dice que la negativa del Gobierno á publicar la correspondencia que ha sostenido con el general Buller, demuestra que la divulgación de estos documentos dejaría á los ministros en mala situación.

«El Noticiero de Hamburgo» dice que los ingleses reconocen que su supremacía en el Extremo Oriente está en decadencia.

Pasan de ciento cincuenta millones de libras esterlinas los gastos originados por la guerra que sostiene Inglaterra en el Africa del Sud.

Se asegura en París que han fracasado las negociaciones entre los boers y los ingleses para el canje de prisioneros.

Se ha recibido hoy el siguiente despacho:

«El Cabo» continúa activamente la recluta de nuevos regimientos, considerándose que la disposición de situar las tropas coloniales á lo largo de la línea de comunicaciones costará trabajo á las tropas regulares.»

Un despacho recibido de Londres dice que el general Roberts, jefe del ejército inglés en el Africa del Sud, ha pedido que se le envíen 90.000 hombres.

El Gobierno le ha contestado que se sacarán de las milicias y que en caso de que sean indispensables, se movilizarán.

NOTICIAS

París 2.

Monseñor Touchet, obispo de Orleans, que envió un telegrama á «L'Univers» diciendo que el Papa juzgaba peligrosa, y, por lo tanto, inconveniente toda manifestación del clero á favor de los asuncionistas, en una entrevista que ha tenido con el corresponsal de «Le Figaro» en dicha ciudad ha declarado que al transmitir el despacho de referencia á «L'Univers» no obedeció á impulsos personales ni obró por propia iniciativa, sino que procedió con arreglo á inspiraciones directas de Su Santidad Leon XIII.

«L'Echo de Paris» desmiente que monsieur Quesnay de Beaurepaire piense en presentar su candidatura para diputado por Troyes, como se ha dicho. En el distrito indicado predominan los elementos avanzados, y M. de Beaurepaire no querrá exponerse á una derrota segura.

Londres.—«The Standard» publica un telegrama de Odessa, en el que se anuncia que desde el mes de Noviembre han salido mas de 5.000 soldados rusos con destino á la region oriental que linda con las fronteras septentrionales de Persia y del Afghanistan.

Lisboa.—Para hoy al mediodía ha quedado concertado un duelo á pistola entre el ministro de Justicia y el diputado de la oposicion Sr. Abel d'Andrade Lente, distinguido profesor de la Universidad de Coimbra.

El motivo de ese desafío fué una violenta interpelacion de dicho diputado contra el ministro.

En el curso del debate éste insinuó contra el diputado una acusacion de inmoralidad.

Entonces el diputado desafió al ministro.

Constantinopla.—Ayer fué devuelta á la embajada de Italia la muchacha italiana que había sido arrebatada de su familia con destino al harem de Abdul Bajá.

Dicha joven ha sido restituida á su padre por la embajada italiana.

De esta suerte se ha evitado la ruptura diplomática que se juzgaba inminente entre Italia y Turquía.

Londres.—«The Times» publica un despacho de Buenos Aires diciendo que un decreto del gobierno argentino prohíbe á los diplomáticos y cónsules comunicar noticias acerca de la peste.

Añade que los ministros extranjeros se reunieron para pedir explicaciones sobre semejante decreto.

Se sabe que en aquella república han ocurrido varios casos de peste bubónica, á pesar de que se trata de ocultar el hecho.

Por virtud del proyecto que el gobierno somete á las Cámaras, se consignan 476 millones de francos para construir 6 acorazados, 5 cruceros, 28 contratorpederos, 112 torpederos y 26 submarinos.

La construcción de todas estas naves debe estar terminada en 1907.

Se destinarán además 140 millones de francos á la defensa de costas y puertos, y á la terminación de los trabajos en Bizerte, Saigon, Dajar, etc. etc.

El ministerio de Marina niega que sea francés el torpedero que se ha perdido en las costas de Finisterre.

Según un periódico, el barco que ha naufragado es un torpedero inglés.

El «Figaro» declara prematura la información publicada ayer por el periódico «La Croix» según la cual se ha suprimido la asignacion que disfrutaba el canónigo Dumas, cura decano de San Pedro, en la diócesis de Avignon.

Comunican de Troyes á «Le Figaro» que el domingo llegará á aquella población Mr. Quesnay de Beaurepaire, el cual tomará la palabra en la gran reunion pública organizada en el domicilio por los Padres Oblatas en la sala Juana de Arco para abrir la campaña electoral, á fin de ocupar la vacante producida por muerte del diputado Mr. Dutreix.

Mr. Beaurepaire desea tantear el terreno, según dice «Le Figaro», añadiendo

do que si la situación le parece buena, presentará su candidatura, pero que si teme un fracaso, recomendará la candidatura de un amigo.

CRIMEN EN BARCELONA

De un crimen monstruoso ocurrido el martes hemos de dar cuenta a nuestros lectores.

En los bajos de la casa número 25 de la calle de Santo Domingo, de la barriada de San Andrés de Palomar, habitan Francisco Soto, de 55 años, su esposa y cinco hijos, uno de los cuales llamado Herminio, de 22 años, parece, según de público se asevera, que en no pocas ocasiones ha dado algunos disgustos a su familia por causa de su carácter un tanto violento.

Anoche parece que entre padre e hijo se suscitó una cuestión que fué tomando calor por momentos, hasta el punto de que el segundo sacó un puñal de grandes dimensiones hundiéndolo en el pecho del autor de sus días.

Este cayó al suelo bañado en sangre que manaba abundante por la herida.

El infeliz quedó en tan gravísimo estado que se desconfió de poderle salvar la vida.

El juzgado se personó en el lugar del crimen empezando a instruir las diligencias correspondientes.

PALMA 5 FEBRERO

Un vapor incendiado

Serían poco más o menos las nueve de ayer cuando empezó a circular por esta ciudad la noticia de que habían llegado a este puerto dos buques de vapor de gran porte, llevando uno de ellos fuego a bordo.

Escusado es decir que la noticia produjo gran sensación entre el vecindario y el muelle se llenó a los pocos momentos de curiosos.

A dicho punto nos dirigimos también nosotros, donde pudimos adquirir las siguientes noticias.

No habían dado aún las ocho cuando empezaron a divisarse por la parte de levante y en medio de una densa nube de humo, los citados buques, que por su dirección se conocía que venían en demanda del puerto.

Media hora después pudieron ya divisar desde el muelle que uno de los citados buques era remolcado por el otro y que aquel traía fuego a bordo.

Confirmó esas sospechas las continuas señales de banderas que hacía el vapor remolcador en demanda de auxilio, señales que no llegó a entender el vigía de Porto-Pl, ni el señor comandante de Marina.

Ambos buques continuaron su marcha hasta que al encontrarse a unas cinco millas del puerto ocurrió a bordo del vapor remolcado una fuerte explosión que hizo soltar una parte del castillo de proa y el palo trinquete.

Entonces el otro buque le abandonó continuando su marcha hasta la entrada del puerto.

Observado esto por el señor Comandante de Marina, se determinó por fin a enviar a uno de los oficiales del «Vicente Yañez Pinzon» a enterarse de lo que ocurría.

Al regreso de dicho señor supimos que el vapor incendiado era de nacionalidad francesa, se llamaba «Le Madelaine», de la matrícula del Hávre.

El otro buque se llama «Ville de Buenos Aires».

«Le Madelaine» salió el día 18 de Enero del puerto de San Vicente con cargamento de nitrato de potasa, para Génova. Que al hallarse a más de cincuenta millas de la costa Sur de esta isla, observaron los tripulantes que llevaban fuego a bordo. Que procuraron dominarlo con los elementos que tenían sin que pudieran conseguirlo. Que el sábado por la tarde divisaron navegando en la misma dirección al «Ville de Buenos Aires» también de nacionalidad francesa, a quien por medio de señales pidieron auxilio, acordando ambos capitanes dirigirse a este puerto por ser el más cercano del puesto donde se encontraban.

Repetidos estos detalles al señor Comandante de Marina empezó éste a tomar medidas para auxiliar a aquel buque.

Pasado aviso al señor Alcalde, éste desde la cama donde se halla, a consecuencia de un fuerte costipado, ordenó que inmediatamente fueran trasladadas al muelle las bombas del Ayuntamiento, órdenes que fueron cumplidas inmediatamente.

También se trasladaron al muelle el señor Gobernador civil interino de la provincia, el primer teniente de alcalde señor Lladó, los concejales señores Garau y Gamarra, la guardia municipal, la policía y un pelotón de la guardia civil.

A cosa de las diez el vaporcito «Constante», a bordo de cuyo buque se embarcó el Gobernador interino, uno de los propietarios señor Casanovas, el presidente del «Club de Regatas» don Martín Pou y varios periodistas nos dirigimos a bordo de «Le Madelaine», con objeto de enterarse de lo que ocurría, toda vez que nada había hecho aún el señor Comandante de Marina.

A las doce y media regresó el «Constante» y a la una sala de nuevo llevándose de remolque a dos faluchos con las bombas del Ayuntamiento, varios bomberos y marineros del «Vicente Yañez Pinzon».

De modo que pasaban ya de las dos de la tarde cuando «Le Madelaine», recibió los primeros auxilios.

Estos fueron reforzados más tarde con otra bomba del Ayuntamiento, un bombillo del citado cañonero y una brigada compuesta de unos cincuenta operarios.

Dichas bombas han trabajado durante toda la noche habiendo logrado puede decirse, dominar casi por completo el fuego, continuando aún los trabajos para conseguirlo completamente.

Ampliando las noticias de «Le Madelaine» podemos decir que dicho buque es de hierro, de 1.500 toneladas, perteneciente a una compañía de la América del Sur.

Su tripulación la componían un capitán, un piloto, un contramaestre y 21 marineros, uno de los cuales al ver el incremento que tomaba el fuego se echó al agua pereciendo ahogado.

El vapor «Ville de Buenos Aires», es también de hierro de 1.184 toneladas y desde Marsella se dirigía a Burdeos.

Ha sido muy comentada la conducta que en este asunto han observado las autoridades, censurando el público la gran tardanza en tomar medidas de auxilio.

PALMA 6

Mr. Frotel, capitán del vapor «La Madeleine», objeto del lamentable siniestro que conocen ya nuestros lectores, visitó anoche esta Redacción invitándonos a que hoy por la tarde giremos una visita al infortunado buque para hacernos cargo del estado del mismo con los desperfectos sufridos en el incendio del día de ayer.

Nos dijo además Mr. Frotel, que mañana a las diez se celebrará una misa de *requiem* a la memoria del desgraciado compañero que pereció ahogado por efecto de la desgracia ocurrida en el buque de su mando.

Los nobles sentimientos del capitán y tripulación de «La Madeleine» merecen toda nuestra simpatía que con sumo gusto consignamos aquí, deseando al propio tiempo a los infortunados marineros una hospitalaria acogida por parte de los mallorquines.

Agradecemos a Mr. Frotel la atención con que nos ha honrado.

Confirmando las noticias que dimos en nuestro número de ayer, referentes al siniestro del vapor francés «La Madeleine», debemos añadir que a las siete de la mañana quedó totalmente sofocado el fuego, regresando a tierra las diferentes brigadas de salvamento a eso de las diez.

Las pérdidas ocasionadas por el siniestro se calculan que ascenderán a unos 50.000 duros.

Sofocado el fuego el capitán de «La Madeleine» ordenó encender las calderas del buque, lo que se efectuó sin dificultad alguna, entrando más tarde por sí solo al interior del puerto, quedando fondeado frente al edificio de la Cuarentena.

Como dijimos fueron tres las bombas que del Ayuntamiento fueron trasladadas a bordo de «La Madeleine», y un bombillo del cañonero «Vicente Yañez Pinzon», no siendo posible aprovechar las demás bombas que lleva a consecuencia de tenerlas fijas y formando parte del propio buque.

Tanto la brigada de bomberos del Ayuntamiento como la dotación del cañonero merecen plácemes por los esfuerzos que durante toda la noche realizaron para conseguir la extinción del fuego.

Ayer por la mañana el señor capitán del vapor «Ville de Buenos Aires», prestó declaración en la Comandancia de Marina, y a las tres de la tarde el citado buque se hizo a la mar con rumbo a Burdeos.

(«La Almudaina».)

Gacetilla

Por la Autoridad gubernativa de esta isla han sido impuestas dos multas de 25 pesetas cada una a la triple dramática que actúa en el casino «El Consey», Sra. Herman, y al representante de la Empresa teatral del mismo; a la primera por haber prescindido de las consideraciones debidas a los señores socios y al público, y al último por la falta de puntualidad en dar principio al espectáculo.

Consideramos lógico el proceder del Sr. Delegado del Gobierno como encargado de velar y hacer cumplir fielmente el Reglamento de espectáculos y que se guarden por los artistas las atenciones que nuestro público se merece.

Después de dos días de risueño aspecto y sol primaveral, el de hoy, turbio y amenazador, se ha resuelto en lluvioso desde las primeras horas de la madrugada.

Para la agricultura puede ser este cambio atmosférico de alguna utilidad, sino francamente beneficioso, atendida la sequía y mustiez causadas por los últimos vendabales, asaz pertinaces y destructores.

Atento, como siempre, nuestro Pro-lado a todo lo que redunde en bien de nuestra Religión, y haciéndose intérprete de un hermoso pensamiento iniciado en Roma, referente a la colocación de placas conmemorativas del Año Jubilar en todas las parroquias e iglesias del mundo, S. E. I. ha encargado a la «Maquinista Naval», la construcción de dichas placas con el objeto de que sean colocadas en las entradas de los templos de esta isla. Cuenta asimismo nuestro Excmo. Sr. Obispo dirigir una circular al Episcopado Español por si quiere servirse de dicha «Maquinista Naval» para la construcción de las placas indicadas.

Nuevo lauro alcanzó anoche el joven pintor escenógrafo Sr. Olives en la exhibición de las nuevas decoraciones estrenadas en la obra «La Guerra Santa», puesta anoche en escena en el teatro de «El Consey»; pues fueron extraordinariamente aplaudidas y elogiadas por el numeroso público que asistió a la función, que será nuevamente representada en la noche de mañana.

Por nuestra parte le reiteramos nuestros plácemes por los triunfos obtenidos y por su manifiesto y creciente amor al arte.

Dice el «Heraldo de Madrid» del viernes último, que constantemente recibe cartas de los oficiales movilizados de Ultramar, rogándole excite al Sr. Ministro de la Guerra y a las Cámaras para que se discuta y apruebe pronto el proyecto de ley presentado por el general Polavieja, para normalizar de una vez la situación de dichos leales servidores de la patria.

Es verdaderamente triste que hasta la fecha no se haya discutido ese proyecto, que constituye el pago de una deuda de gratitud contraída por la nación con esos oficiales, que tan excelentes servicios le prestaron y tantos sacrificios por ella hicieron.

El Rdo. P. D. Francisco Atzeni, de regreso a su residencia de Ciudadela, visitó el pueblo de Alayor, dando en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia la conferencia anunciada para propagar la Institución Salesiana, habiendo acudido al templo para nutrirse de la provechosa enseñanza, numeroso concurso de fieles.

Al atracar el vapor «Menorquin» a su habitual amarradero, a su llegada a este puerto a las once y media de esta mañana, una de las cadenas de amarra al ser tendida desde el muelle al extremo de la popa, se ha enredado en las palas de la hélice, cuyo pasajero incidente ha sido subsanado acto continuo retardando sin embargo algún rato el atraque del vapor al muelle.

Mañana y pasado mañana se darán las pagas a las clases pasivas que perciben sus haberes por la Administración Depositaria de Hacienda de este partido.

Estos días el Excmo. é Ilmo. señor Prelado Diocesano ha visitado la Casa de Misericordia, Hospital de Caridad y otros establecimientos benéficos religiosos; y esta tarde ha pasado á visitar y reconocer las obras de ensanche y restauración verificada últimamente en la iglesia del Sagrado Corazon de Jesús de esta ciudad.

El domingo próximo S. E. Ilma. pasará la Santa Visita Pastoral al vecino pueblo de S. Luis.

El martes último regresó á Palma el Sr. Gobernador de la provincia D. Rafael Alvarez Sereix, hallándose indispuerto desde ayer y obligado á guardar cama.

Deseamos á la primera autoridad civil de la provincia pronto y cabal restablecimiento en su salud.

En el día de ayer, fueron encerradas en el cuarto de detenidos dos señoritas, por no haber obedecido las órdenes dadas por la autoridad.

Ambas han sido puestas en libertad hoy, pasando una de ellas al hospital por enferma.

Por el ministerio de la Gobernación se ha dispuesto, se remitan á dicho Centro gubernativo las hojas de servicio y copias de documentación, de todos los empleados afectos á dicho ministerio.

Nuestro querido amigo y paisano D. Lucas Carreras Riera, ha sido nombrado Contador de fondos municipales del Ayuntamiento de esta ciudad, cargo que venia desempeñando por iniciativa de dicha Corporación.

Le felicitamos cordialmente.

La Compañía trasatlántica establece un nuevo servicio directo desde el puerto de Bilbao á los de la Habana y Veracruz.

El vapor que hasta ahora salía el 20 de cada mes de Santander saldrá en adelante de Bilbao, tocando en los de Santander y Coruña Comenzarán este servicio los trasatlánticos «Alfonso XIII» y «Reina Cristina», saliendo el primero de dichos buques de Bilbao el 17 del corriente.

Se ha publicado en Palma de Mallorca el primer número de un semanario regionalista titulado «La Veu de Mallorca». Dice que se propone luchar con sus hermanos de Cataluña y Valencia: ensalza la pastoral del doctor Morgades y felicita á este Prelado, deseando que sus propósitos se vean secundados en la region balear.

Casino «El Consey».

Como sabe la mayoría de nuestros lectores, *La Guerra Santa*, es zarzuela de grandes dificultades y de mucho earedo y movimiento de escena, para compañías que no están nutridas del personal exigido para el desarrollo de la trama forjada por los señores Larra y Escrich, y además se necesita una orquesta bien instrumentada para la partitura del inmortal Arrieta, cuaja da de canciones y coros que, sin decir el argumento, delatan en la cadencia y notas dulces, los jurras!, los gritos de guerra, los cantos tártaros de melancolía que terminan en el ¡Alá, alá!, el aire ó himno ruso lleno de ritmos y notas religiosas comparables, algo así como á las danzas sagradas, y la *cancion singara* realzada con el sonido melodioso y vibrante de las cuerdas del arpa.

La obra estuvo bien vestida, sobresaliendo el traje de circasiana de Sara, de falda corta, asunto principal de va-

riedad femenil, que lució con garboso donaire la señora Herman.

Se distinguieron; la señora Herman en la frase del *aria* coreada del primer acto, «Yo soy egipcia errante», y en el *tercetto* del segundo; muy cómicos y aplaudidos con justicia, los señores Barrenechea y Valdeperas, en los personajes Carranza, y Mr. Canard, periodistas corresponsales de la «Correspondencia de España», y de un diario francés; si bien algo exagerados en ocasiones buscando efecto; sobre todo en los tumbos, por todo lo alto, con ocasión del vuelco de la tartana que los conducía; resultando mas bien *planchas de clowns*, cuando simulan la caída de un *trapezio*; pero hicieron desternillar de risa al público en los diálogos, escenas, y equívocos del libreto, cantando bastante bien el primero la *cancion*: «Lo que vale España y su hermoso sol», y el segundo el *tercetto* del acto primero.

La intérprete del personaje *Maria*, necesita mas facultades, pero sin embargo cantó con esmero sus *particellas* la señorita Aleu, y estuvo bien como actriz.

El *Czar*, y el *Gran Duque*, tuvieron intérprete en el señor Lluriá, que estuvo aceptable.

El personaje *Miguel*, lo hizo el señor Esplugas, aunque necesita un baritono de voz portentosa, dijo muy bien la frase del *tercetto* del primer acto, «Yo soy un pobre misero esclavo», y satisfizo en el *concertante*.

El señor Borrás, en el de *Agoreff*, bien y oportuno con el látigo, cantando magistralmente la frase, «Pastores de la Siberia...»

En la *gran escena*, y *concertante final segundo*, se lucieron y fueron aplaudidos, lo mismo que en los números citados, la señora Herman, señorita Aleu, y los señores Valdeperas, Barrenechea y Esplugas.

Los coros bien en el de *polizonte, singaras y bélico*; regulares en el de *tártaros*, y cada uno por su lado en el de la marcha que precede á la procesión.

Y sin traspasar los respetos que siempre guardamos á las personas, vamos á reseñar los hechos del tercer acto.

Para muchos no era un secreto que la *Guerra*, sin el adjetivo *santa*, se había declarado entre batidores y los comparsas en huelga á la hora crítica del comienzo del espectáculo reemplazados por sustitutos que hubo que buscar por esas calles; causa fortuita y como tal inevitable, que no dejó comenzar la función hasta después de las nueve.

Este contratiempo, mas algún disgusto, envuelto en el misterio, y á que el termómetro debió marcar en el escenario muchos grados bajo cero, sin duda porque la acción se desarrollaba en Rusia y en la Siberia, puso á los artistas descentralizados, resultando sin tonalidad el coro del *clarín*, un poco á gritos el de *alerta*, algo confuso el *duo* de tiples, lánguida la *plegaria*, y poco expresivo el *parlamento*; lunares que el público, encogido de hombros, dispensó, con expectación, y únicamente hizo visajes y siseos en las equivocaciones del recitado del verso; rechiffa que hubo de exaltar vivamente á la tiple, retirándose de escena con la frase, «buenas noches», que no está en el libreto; inopinado suceso, en *reprise*, que por el tono brusco y forma, pudo propinarle una situación humillante, de

grandes proporciones, que cortó del público harto tolerante y prudente, la intervención oportuna del señor Barrenechea y eróano, dicha señora, lo que le pasó anoche, le sucede á cualquier cantante. ¿Quién no ha tenido sus revelaciones en escena? Nosotros los hemos observado en eminentes artistas, como la Nevada, la Nicolini, la Tettrazini, y hasta en la Patti, á cuyas señoras no les quedó otro remedio que acudir á la tita, y sentiríamos se molestase la señora Herman con esta apreciación, pues ya sabe que nunca hemos escaseado los adjetivos para el elogio que ha merecido en estrepitosos aplausos de audiciones anteriores, por su prodigiosa garganta y dulce y flexible voz, muestras de singular afecto al mérito, que desean repetir sus admiradores en las funciones que restan de temporada y cuyas alabanzas gustosos haremos públicas para su satisfacción.

El pintor escenógrafo señor Olives, fué aplaudido frenéticamente por el efecto que en realidad disputó al cromo en las decoraciones de la fachada de una estación de línea férrea, presentada con detalle, realizándola el claroscuro de un eucalipto; un forjillo con un hotel de recreo, de ornato mozárabe sobre fondo de verde valle, un reducto de dos torres, y el misterioso lago Baikal, con peñascos nevados; cuyo artista á la excesiva habilidad y modestia que le caracteriza, une la prontitud con que ejecuta esta clase de trabajos.—P.

Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Barcelona y Alcedia, vapor-correo «Menorquina»

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid, 7.

Paris.—Dicen de Londres que el «War-Office» no se confirma el nuevo paso del Tudela por el ejército que manda Buller.

Dicen por otra parte que se ha recibido un despacho del expresado General participando que pasó el Tugela y después hizo una operación con objeto de dejar á los boers á la derecha y avanzar hacia Ladysmith; pero los boers hicieron un rápido movimiento hacia el frente y le cortaron el paso, entablándose un refido combate cuyo resultado se ignora.

El «Daily Telegraph» publica telegramas fechados el 4 del campamento inglés de Speormans, diciendo que continuaba el bombardeo de Ladysmith con pocas interrupciones.

Hacen también constar que las tropas inglesas del ejército del Tugela estaban llenas de entusiasmo y pedían la marcha hacia Ladysmith.

Estas últimas noticias no se conforman con la que decía que el movimiento de avance del general Buller empezó el viernes día 2.

Lo cierto es que vuelve á reinar en Londres grande ansiedad, y la gente se agolpa en el «War-Office» esperando la publicación de despachos oficiales.

Madrid, 7.

Londres.—La última sesión del Parlamento ha sido animadísima.

Mr. Harcourt atribuyó á la guerra el abandono de la política seguida hasta 1881.

Calificó de aventurero á Jameson. Los preparativos de la guerra demuestran que desconocíamos el carácter y recursos de los boers.

Contestó Mr. Chamberlain diciendo que la guerra era justa y necesaria, siendo muy antiguas las causas que la motivaron.

El Gobierno acepta las censuras. Felicitase de que la nación esté dispuesta al sacrificio

Varios oradores hablan de los desastrosos de Chamberlain.

Madrid, 7.

Londres.—En el Cabo se ha recibido un telegrama de Naawpor diciendo que hay gran actividad en el ejército inglés.

En Rewsburgo Anover Road se concentran numerosas tropas de infantería.

Fuerzas de caballería han practicado un reconocimiento, retirándose después para reparar sus pérdidas.

Ha sido enviada una fuerte columna para apoderarse de Norbalspont.

Las tropas inglesas tienen cercado casi por completo á Colesberg.

Al «Standard» le comunican desde Durban que el 4 fueron embarcados, de regreso para Inglaterra, 400 soldados heridos.

Madrid 7.

Algunos diputados han hecho objeciones al proyecto de conversión de la deuda, en el seno de la comisión creyéndose que serán atendidas.

Ha terminado en el Congreso la discusión sobre derechos reales empujando la de las minas.

Madrid 7.

Londres.—El general French ha dado un nuevo ataque á los boers consiguiendo que éstos abandonen las colinas que defienden á Colesberg.

Los ingleses han invitado á las poblaciones fronterizas de Colesberg para que se sometan á la legalidad prometiéndoles en cambio una completa amistad al acabar la guerra.

Madrid 7.

Congreso.—El Sr. Silvela niega, contestando al diputado Sr. Villasegura, que ocurra nada en Fernando Poo.

Dice que se ha aumentado la guarnición debido incremento que ha tomado la población en aquellas islas.

Madrid 7.

Senado.—Al empezar hoy la sesión el Senado estaba animadísimo con motivo de creer que se reproduciría el incidente de ayer motivado por el Sr. Conde de las Almenas; pero nada ocurrió.

Después de haberse pronunciado la necrología del senador vitalicio Sr. Page fallecido hoy sigue la discusión del presupuesto de Fomento.

Madrid 7.

Londres.—Según asegura el periódico «Daily News» el número de combatientes boers es de unos 80.000. De ellos 25.000 se hallan atrincherados entre Kimberley y Spytfontein y otros 25.000 entre Colesberg, Laingsneck y Stromberg.

Las tropas inglesas están sufriendo mucho á consecuencia del calor que se siente en el Norte del Riff.

Madrid 8.

Londres.—Un telegrama de Spearmans Farm detalla el movimiento de avance practicado por las fuerzas que manda el general Buller, que se han apoderado de importantes posiciones que ocupaban los boers, los que hicieron inútiles esfuerzos para recuperarlas.

TELEGRAMAS

París 1.º.—Se ha verificado la recepción del presidente de la Cámara, monsieur Deschanel, en la Academia francesa.

El recipiendario ha hecho en su discurso el elogio de su antecesor Mr. Hervé. Después ha expuesto algunas consideraciones haciendo constar que el régimen parlamentario sufre una grave crisis en todos los países, donde la democracia parece que se ha lanzado en busca de nuevos mecanismos.

Mr. Deschanel reclama la división de los poderes, pues un poder ejecutivo pesando sobre las Cámaras y las Cámaras paralizándolo el poder ejecutivo, son igualmente peligrosos por que conducen al despotismo ó á la anarquía.

El nuevo académico ha terminado su discurso dirigiendo un llamamiento á todos los franceses para que se unan en torno de la bandera, y que un ejército fuerte es necesario á Francia para continuar su misión civilizadora.

Ha contestado en otro hermoso discurso. Mr. Sully-Prudhomme, el cual ha hecho el elogio de Mr. Deschanel, como perfecto funcionario, gran periodista, crítico-literario de penetrante

Juicio, hombre político y sociólogo eminente.

Ha sido conducido hasta la frontera belga el ex-oficial alemán Odann, contra el que se había dictado orden de expulsión.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Santos Juan de Mata fundador y Juvencio obispo.

Santo de mañana.—Sta. Apolonia virgen y S. Nlceforo, mártires.

Cultos.—La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia de la Inmaculada Concepción, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7.

En Sta. María mañana á las 6 piadoso ejercicio del Vía-Crucis, conforme se verifica todos los viernes á los fines de la Liga de Oraciones antimasonicas.

En las Concepcionistas por la noche piadoso y solemne ejercicio de desagravio y reparacion al Sacratísimo Corazon de Jesús, devotos cultos que vienen verificándose sin interrupcion todos los viernes del año por los celosos congregantes del adorable Corazon de Jesús.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Madrid 7 —4 t.

4 por ciento interior.	69'30
Idem Exterior.	76'00
Idem Amortiz.ble.	77'65
Billeres Hip. Cuba, 86.	81'95
Idem id. del go.	68'45
Acciones Banco España.	502'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	419'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	157'50
París á la vista.	28'60 á 00'00
Lóndres á la vista.	32'40 á 32'38
Idem á 60 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcedia en el vapor-correo «Menorquin»:

DE BARCELONA

D. Pedro Gavilan; Pedro Bonet; Deugracias Clavaguera; Bartolomé Pagés; Manuel Ayssi é hijo; José Salsona; Ramon Perdigo; Simon Frau; Simon Carreras; Dacio Bofarull; María Roca é hija; Juan Codina; Felipe Grossi; Antonio Sintes; Antonio Cabeza; Jaime Macian; Agueda Moneas; Manuel Fonoll; Antonio Pons, y Antonio Comellas.—Total, 22.

DE ALCEDIA

D. Gabriel Noguera; Georges Courlon; Jaime Capó; Miguel Sureda; Juan Van-

rell; Juan Vanrell (hijo); Antonio Sastre; un individuo de tropa; un Sr Oficial; Miguel Castañer é hija; Ramon Pons, y Pedro Gelabert.—Total, 13

Compañías y Sociedades

Banco de Mahon

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, este Banco efectuará en lo sucesivo préstamos con garantía de valores al portador, por cantidad de diez mil pesetas en adelante, á plazo fijo, y con descuento de cinco por ciento de interés anual.—Mahon 6 de Febrero de 1900.—Por el Banco de Mahon.—El Director-Gerente, J. J. Rodríguez.

Sociedades recreativas

Casino «El Isleño»

Se convoca junta general extraordinaria para el día 11, á las tres de la tarde, para tratar de un asunto que está de manifiesto en el salon de lectura.—Mahon 7 Febrero de 1900.—El Presidente, Miguel Fusco.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

PÉRDIDA

En la mañana de ayer desde las calles de Deyá, S. Jorge y Bastion á la de las Moreras se perdió un velo de granadina negro. Se gratificará á la persona que habiéndolo encontrado se sirva entregarlo en la imprenta de este periódico.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

EMULSIÓN NADAL

ES LA MEJOR

Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, la Tisis, Escrófulas, Raquitismo y la Debilidad, etc.

Analizada por el Dr. Bonet, catedrático de Farmacia de la Universidad de Madrid. Aprobada y recomendada por el Colegio de Médicos de Barcelona.

Es alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico; ayuda al crecimiento de los huesos y salida de los dientes; crema fluida blanquísima y la más agradable. Contiene 80 por 100 de aceite perfectamente emulsionado y con los glicerofosfatos é hipofosfitos resulta la más eficaz y se conserva siempre, circunstancias que no tiene ninguna otra y se recomienda por su bondad, economía y ser producto español.

De venta en todas las farmacias, y M. NADAL.—TARRAGONA.

de aceite puro de hígado de bacalao con glicerofosfato é hipofosfitos de cal y de sosa.



D.ª María Tudurí Sturla

HA FALLECIDO

Á LAS 2 DE ESTA MADRUGADA

Á LA EDAD DE 80 AÑOS

Q. P. E. D.

Sus aflijida hija, hijo político, hermano, hermana, hermana política, sobrinos y demás parientes, ruegan á los amigos tengan presente en sus oraciones al alma de la finada.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de esta tarde. Casa mortuoria, calle de Hannover n.º 24.

Mahón 8 Febrero 1900.